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Нескончаемая битва 
за российскую демо-
графию становится всё 
ожесточённее. В по-
пытке заставить рос-
сиян плодиться и раз-
множаться депутаты 
пробуют всё новые и 
новые методы. Нет, не 
адекватные: повысить 
качество жизни, сде-
лать доступнее жильё, 
увеличить молодёжи 
зарплаты и тому по-
добное. Зачем ста-
раться улучшить каче-
ство жизни тех, кто го-
тов завести детей, 
если можно ухудшить 
его тем, кто не готов?  

 
Именно с такой инициативой 

выступила первый зампред коми-
тета Госдумы по защите семьи, во-
просам отцовства, материнства 
и детства Татьяна Буцкая. Она 
предложила сделать жизнь одино-
ких россиян до такой степени не-
выносимой, чтобы им не осталось 
ничего, кроме как срочно вступить 
в брак и обзавестись потомством. 
«Семейному человеку по жизни всё 
более выгодно, чем несемейному. 
Начиная с того, что если молодой 
парень сегодня пойдёт брать ипо-
теку, решит, что хочет сначала по-
жить для себя, то получит ипотеку 
под 20%. Если тот же самый парень 
сделает предложение девушке, 

в которую влюблён, у них родятся 
дети, ипотека будет 6%, и так да-
лее», – заявила Буцкая.  

Что делать парню, который ни 
в какую девушку не влюблён, зам-
пред не уточнила. Зато напом-
нила, что при рождении ребёнка 
семья в любом случае получит 
маткапитал, так пусть уж он по-
крывает часть первого взноса 
за квартиру. «Если в студенческой 
семье рождается ребёнок, 
их нужно переводить на бесплат-
ную форму обучения, жить они 

должны вместе. И так пошагово 
надо помогать, чтобы на каждом 
шагу человек чувствовал, что ему 
невыгодно жить одному», – резю-
мировала Буцкая. 

Спору нет, семья – это пре-
красно. Но только созданная по 
любви, а не ввиду жёсткой не-
обходимости выжить, и матери-
ально благополучная, а не озабо-
ченная дальнейшим выживанием. 
Однако Буцкая считает иначе.  

По мнению зампреда, семьи 
должны строиться исключительно 

в студенческие годы. По всей ви-
димости, люди, получившие обра-
зование, сделавшие карьеру и 
вставшие на ноги, насколько это 
возможно в современных россий-
ских реалиях, не смогут стать та-
кими же хорошими родителями, 
как вчерашние школьники, живу-
щие на две стипендии, или сту-
денты старших курсов, вынужден-
ные работать и подучиваться. По 
информации Центра внутреннего 
мониторинга Высшей школы эко-
номики, 89% студентов трудо-
устроены уже во время учёбы, и 
47% из них работают полный 
день, по восемь часов – конечно, 
не по специальности, а промоуте-
рами, курьерами и официантами. 
Для полного счастья им, по мне-
нию зампреда, не хватает только 
ребёнка, а лучше двоих. 

Идея Буцкой не нова. Глава 
Минздрава Михаил Мурашко не 
раз подчёркивал, как непра-
вильно откладывать рождение 
наследников ради обеспечения 
для них материальной базы. «По-
рочная практика сформирова-
лась в обществе, когда появилось 
убеждение, что женщина должна 
сначала получить образование, 
сделать карьеру, обеспечить себе 
материальную базу, а потом 
только озаботиться деторожде-

нием», – считает Мурашко. Инте-
ресно, что он имеет в виду – что 
следует поступать ровно наоборот 
или что об иной самореализации, 
кроме как в роли матери, женщи-
нам вообще думать не стоит? Ло-
гичнее предположить второе – 
устроиться на работу при наличии 
маленьких детей тяжело даже 
очень хорошим специалистам 
прекрасного пола. Ну а начать 
строить карьеру лет в сорок, когда 
дети подрастут – вообще нечто из 
области фантастики. 

Впрочем, не нова и идея утопи-
ческого общества, в котором ни-
кто не заинтересован ни в карь-
ере, ни в образовании, женщины 
знают своё место, а в каждой се-
мье по шесть-восемь детей. Мало-
грамотный, но плодовитый 
крестьянин – типичный предста-
витель России XIX века. Однако 
есть один нюанс: тогда страна 
была аграрной, а высокая рож-
даемость – обусловленной нату-
ральным хозяйством, где работы 
хватало всем, да и избы приобре-
тались никак не в ипотеку. В усло-
виях же современных реалий, ко-
гда в стране растут не рожь и пше-
ница, а налоги и уровень безрабо-
тицы, а государство в любой мо-
мент может парировать тем, что 
рожать никого не просило, наде-
яться на Бога, который как-нибудь 
уж поможет получить ипотечную 
лужайку, – себе дороже. 

Александра Смирнова

Ипотечная лужайка

Сергей Удальцов 
под стражей 

Лидер «Левого Фронта» Сергей Удальцов (при-
знанный Росфинмониторингом экстремистом и 
террористом без суда и следствия) остаётся под 
стражей до 15 ноября 2024 года.  

Заседание суда, которое должно было начаться 12 августа в 
17:00, прошло в итоге с четырëхчасовой задержкой и в закрытом 
режиме. Пришедших поддержать сторонников Удальцова при-
ставы выпроводили из зала Басманного суда под предлогом того, 
что время работы суда заканчивается в 18:00. 

 Напомним, что в мае этого года депутаты Госдумы от КПРФ по-
ручились перед судом за лидера «Левого Фронта» Сергея Удаль-
цова и обратились с предложением заменить меру пресечения на 
менее строгую, выпустив его из СИЗО. 

 Среди них: 
– Первый заместитель руководителя фракции КПРФ в Госу-

дарственной Думе Геннадия Зюганова, первый зампред Комитета 
ГД по труду, социальной политике и делам ветеранов, член Пре-
зидиума ЦК КПРФ Николай Коломейцев; 

– Председатель Комитета Государственной Думы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства и детства, член ЦК КПРФ 
Нина Останина; 

– Первый зампред Комитета Госдумы по энергетике, губерна-
тор Иркутской области в 2015–2019, первый секретарь Иркут-
ского областного комитета КПРФ, член ЦК КПРФ Сергей Левченко; 

– Депутат Государственной Думы, секретарь МГК КПРФ, член 
ЦК КПРФ Денис Парфёнов; 

– Депутат Государственной Думы, первый секретарь Коми рес-
публиканского отделения КПРФ, член ЦК КПРФ Олег Михайлов. 

 Ходатайства депутатов фактически были проигнорированы. Сер-
гею Удальцову вменяют оправдание терроризма (ч. 2 ст. 205.2 УК). 
Причиной послужил пост в его Telegram-канале в поддержку членов 
марксистского кружка из Уфы, которые обвиняются в терроризме 
и в отношении которых ещё нет приговора. С 11 января 2024 года 
Удальцова держат под стражей.

– В настоящее время участи-
лись случаи незаконного высе-
ления работников бывших ве-
домственных общежитий. 

Так, в Люблино общежитие 
по улице Ставропольской, 17 
когда-то было приватизиро-
вано вместе с жильцами строи-
тельной компанией «Центрот-
рансстрой». Позже компания 
перестала существовать, а об-
щежитие переходило от одного 
собственника к другому вместе 
с жильцами. Семьи передавали 
как крепостных, пока не по-
явился очередной собственник 
– Московский технологический 
университет, который оконча-
тельно, силовым способом ре-
шил выселить жильцов из об-
щежития. Только благодаря 
вмешательству депутатов уда-
лось отстоять общежитие и по-
мочь людям остаться в своих 
квартирах. 

Похожая ситуация в настоя-
щий момент происходит на 
Первомайской, в общежитии 
бывшего завода «Салют». 

Пользуясь пробелами в за-
конодательстве, недобросо-
вестные юридические лица вы-
селяют жителей общежитий 
фактически на улицу, тем са-
мым создавая колоссальную 
социальную напряжённость. В 
частности используется кор-
рупционная схема, связанная с 

передачей бывших ведом-
ственных общежитий иному 
собственнику или перевод их в 
нежилой статус. В случае та-
кого изменения выселению 
подлежат все жители общежи-
тия, невзирая на статус и нали-
чие либо отсутствие иного жи-
лого помещения для прожива-
ния. Крыши над головой ли-
шаются самые социально неза-
щищённые группы населения: 
пенсионеры и инвалиды. 

 Более того, возникает дис-
криминация граждан: жители 
общежитий и служебных жилых 
помещений, вселённые до 
2004 года, пользуются льго-

тами советского законодатель-
ства и имеют дополнительные 
льготы, позволяющие избе-
жать выселения, а жители, все-
лённые после 1 марта 2004 
года, этих льгот лишены. 

Для того чтобы снизить со-
циальную напряжённость и по-
высить защищённость населе-
ния, а также исключить кор-
рупционные схемы по незакон-
ному выселению граждан из 
общежитий, предлагаю закре-
пить правило о том, что при из-
менении статуса общежития с 
жителями должен быть заклю-
чён договор социального 
найма либо сохранено право 
собственности. Аналогичные 
правила предусматриваются и 
при изменении собственника 
организации. 

Кроме того, с целью иско-
ренения правовой дискрими-
нации предлагается расши-
рить  категории лиц, которые 
не могут  быть выселены без 
предоставления иного жилья. 
Следует сказать, что сокраще-
ние списка лиц, которые не 
могут быть выселены без пре-
доставления им иного жилья, 
произошло при принятии в 
2004 году нового Жилищного 
Кодекса. 

Вносимый законопроект 
фактически возвращает гаран-
тии, существовавшие ранее в 
советском законодательстве: 
не смогут быть выселены без 
предоставления иного жилья, в 
частности: 

– участники СВО 
– пенсионеры по старости; 
– инвалиды 1 и 2 группы; 
– лица, уволенные в связи с 

ликвидацией предприятия, уч-
реждения, организации, либо 
по сокращению численности 
или штата работников; 

– лица, проработавшие на 
предприятии, в учреждении, 
организации, предоставивших 
им служебное жилое помеще-
ние, не менее десяти лет; 

–  матери и отцы-одиночки.

Жильцы  
общежитий –  

не крепостные! 
 
Фракция КПРФ внесла в Москов-

скую городскую Думу поправки в 
Жилищный кодекс. Депутат-комму-
нист Леонид Зюганов рассказал о не-
обходимости изменений:


